

No es anarquista el que no es dueño de sí mismo

Podíais ser socialistas, radicales, conservadores, comunistas, federalistas, simpatizantes del nazi-fascismo, sindicalistas, etc., etc., sin más recorrido que llenar la papeleta de adhesión; podíais serlo sin estar comprometidos por ello a estudiar, a instruirnos, a superaros discutidamente, a reflexionar sobre los acontecimientos y a pasarnos por el tamiz de vuestra crítica. Podíais ser tontos de remate, no saber nadie más que vos dos y dos ni ver más allá de las nubes y formar en un periodo cualquier que sea. En todos ellos hay una condición prioritaria: la obediencia al jefe o a la oligarquía de los jefes. Estos premian por la grey aplaudida, resuelven, determinan, fijan la posición, la táctica, establecen el programa, marcan el rumbo. «Los jefes no dicen casi nunca — dicen abiertamente la iglesia y el fascismo en nuestros días —. Y los partidos políticos que por rubor no lo dicen, lo subestiman, lo presuponen. Su estructura entera y su manera de obrar expresan esa fórmula sagrada del principio de autoridad: los jefes no se equivocan».

Bakunin ha dicho alguna vez, y nosotros lo repetimos, que la ignorancia del hombre, sobre el hombre es necesaria cuando la inteligencia humana no se ha desarrollado; la ignorancia esclaviza; los jefes someten; la inconsciencia del rebaño hace necesario al pastor. Bakunin ponía el ejemplo del niño: «Qué libertad podíais dejarle a un niño para adquirir experiencia y dominio sobre sí? A medida que el niño adquiere experiencia, a medida que su conciencia se esclarece, a medida que su cerebro y que sus músculos comienzan a hacer posible su existencia autónoma, la autoridad paternal desaparece; antes no, sería casi criminal».

Lo mismo ocurre en los pueblos. Con una diferencia: el padre saluda con júbilo la autonomía del hijo; y los tiranos y gobernantes han establecido toda suerte de trabas para que los pueblos no puedan adquirir el autodominio, la instrucción, la experiencia de una vida libre de mandadores, de leyes, de gendarmes. Para la familia, el niño incapaz de determinarse por sí mismo es una carga; para los gobernantes, los pueblos sumidos en la ignorancia forzosa son un privilegio. De ahí el intento en perpetuar este orden de cosas.

El anarquista es el que, por entre las mellizas finas del tejido de obstáculos opuestos por las clases dirigentes para que los pueblos no lleguen a la emancipación espiritual, ha conseguido escaparse de la rutina de la obediencia, se considera mayor de edad, capaz de determinar la propia conducta en un sentido benéfico para sí mismo y para la comunidad en que habita. Son anarquistas los que no vuelven al redil, los que miran cara a cara a los jefes, a los caudillos, a los reyes, a los ministros y descubren la impostura de sus privilegios. Dueños de sus pensamientos, conscientes de sus fuerzas, de sus posibilidades, repudian la sumisión a voluntades extrañas; porque es más humano, más moral, más equitativo, más económico que los hombres tomen en sus manos las riendas del propio destino que no que se pongan o se dejen poner freno y den las bridas a la carta de los pastores.

El anarquista es por eso, porque es dueño de sí mismo, porque es un ente capaz de autodeterminarse, un hombre inteligente, que se anima sin cesar, ansioso de nuevas experiencias, reflexivo, en esfuerzo permanente de autosuperación. Se puede ser idiota y ser miembro de un partido político; pero no se puede ser anarquista sin ser simultáneamente un hombre de vivacidad mental, de cultura, de conocimientos. La crítica malévolamente ha presentado al anarquista con la bomba en la mano y el puñal entre los dientes, porque es un rebelde que combate la tiranía del hombre sobre el hombre y a veces su fina sensibilidad lo hace estallar en reparadoras violencias. Sin embargo, la verdadera figura del anarquista es la que lo presenta con el libro bajo el brazo.

Entrad en la casa de cualquier obrero; si es anarquista hallaréis en ella una biblioteca; raramente la encontraréis si no lo es. Y los librillos todos os confirmarán: solamente los anarquistas estudian; el resto del proletariado prefiere gastar sus céntimos disponibles en el café o en la taberna.

Y no puede ser de otro modo. Si el anarquista no enriquece diariamente su caudal de experiencias y de conocimientos, si queda a un nivel intelectual demasiado bajo, corre el riesgo de verse forzado a aceptar la jefatura de los mejor preparados, y la jefatura se convierte pronto en base de intereses que sofocan la libertad.

Nosotros, que no queremos obedecer, pero no queremos tampoco mandar, exhortamos a los compañeros a ser algo más que cotizantes de sindicato o de grupo, participantes en excursiones o jiras y lectores de nuestra prensa. Les exhortamos a ser dueños de sí mismos y a defender ese dominio con todas las armas, siendo una de las principales la del esclarecimiento de la propia conciencia por el estudio y la reflexión.

Desequilibrio entre los salarios y el coste de la vida

El desequilibrio entre los salarios y el coste de la vida ha aumentado en tal forma que hasta los organismos más apoyados al reformismo y a los dictados de la burocracia sindical, han resultado echar mano a la acción directa y reivindicar por medio de la huelga una condición de vida un poco más tolerable.

Las organizaciones obreras norteamericanas, conocidas por el horroguismo inoculado en cincuenta años de imperio de Samuel Gompers, están llevando a cabo estos últimos meses huelgas formidables, en donde los ases de sabotaje, de defensa contra las intervenciones policiales, etc., han adquirido en sede de una ocasión revolucionaria.

El último movimiento es el de los taxistas de Nueva York, confidio que abrieron huelgas de paro de obreros. Piden aumento de la jornada, pero sin la reducción de los salarios. También el consejo

de varas reivindica las cuarenta horas semanales con el mismo salario actual de las cincuenta horas que se trabajan. Fuerza Sindical obreros ingleses pidieron ahora la jornada de seis horas.

Todo este movimiento no tiene una interpretación en la radicalización mental de los trabajadores asociados en los Sindicatos reformistas, sino simplemente en el desequilibrio demasiado grande entre los salarios y el coste de la vida. Son reivindicaciones puramente materiales; pero es interesante, sin embargo, constatar la quebrada de los métodos legalistas.

Si los trabajadores han conseguido hasta aquí alguna mejora en su mala situación, la debían a la acción directa; si quieren conseguirla para el futuro, también habrán de recurrir a la acción directa, tan calumniada por los políticos de todos los movimientos obreros.

y Libertad

SEMANARIO
ANARQUISTA

AÑO V - NÚMERO 171 - 15 CENTIMOS



En todos los tiempos han sido perseguidos, torturados y ajusticiados los herejes, los disidentes, los rebeldes, los propulsores del progreso y heraldos de la justicia. Pero es a ellos, sin embargo, a quienes la humanidad debe lo poco que ha avanzado desde las cavernas. En ellos, en sus gestos de independencia, en sus actos de rebelión, en su expresión de solidaridad con los oprimidos y los explotados, ha germinado un nuevo mundo que el martirio, la cárcel o la muerte han silenciado, pero no anulado en el corazón y el cerebro de los hombres.

Los sucesos no acaecidos en el arsenal militar de Cartagena

Hace unos días circuló la noticia de un complot insurreccional descubierto en el arsenal militar de Cartagena; se hablaba de una tentativa comunista de golpe de mano para apoderarse de los barcos, de la aviación, edificios públicos, etc. Hasta se les encontró una bandera revolucionaria con la bomba en la mano y el puñal entre los dientes, porque es un rebelde que combate la tiranía del hombre sobre el hombre y a veces su fina sensibilidad lo hace estallar en reparadoras violencias.

Disponiendo de tan poco espacio, apenas hemos podido hacer eco de aquellas noticias, pues no porque apareciesen avaladas por un movimiento que no es el nuestro nos desinteresamos de todo conato de rebelión contra el orden actual de cosas.

Sin embargo, los sucesos que no acaecieron, qué sólo fueron proyectados, no eran obra del comunismo bolchevista, sino de un grupo de camaradas valerosos que habían llevado al cuartel su descontento y su espíritu de lucha.

Una denuncia del «Socialista», el 16 de agosto, hizo fracasar el movimiento que se preparaba y que podía estar en la intención del núcleo más activo y rebelde de los marineros de Cartagena.

CONDENAS DE MUERTE?

La denuncia infaltable del «Socialista» y conversaciones oídas por un cabo de infantería de marina, pusieron a las autoridades sobre el rastro de lo que se tramaba, y la aguillera (prisión militar) se llenó de marineros. Queda una decena bajo proceso, tres de acuerdo al artículo 130 del Código de la marina (pena de muerte).

EXHORTACIÓN A LA PRENSA CONFEDERAL Y ANARQUISTA

Por estas líneas, que son las primeras sobre este asunto, pero que no serán las últimas, pedimos a toda la prensa confederal y anarquista, que ponga en claro los sucesos no acaecidos en el arsenal de Cartagena y levante la voz para salvar a los compañeros caídos del destino que les espera.

Los camaradas Honorio Atienza Tomasa, Honorio Serrano Núñez y José Bal Figueras, a quienes según parece se les aplicará el artículo 130 del Código mencionado, deben ser salvados. Cualquier que hayan sido sus intenciones, la rebelión proyectada para dar al pueblo español lo que la República le niega: el derecho a vivir, no se ha producido. El proceso que se hará a los marineros de Cartagena será un proceso a las intenciones. Y sobre las intenciones no puede juzgarse a un hombre.

LA BANDERA DE LOS REBELDES EN POTENCIA

La bandera encontrada a los presuntos complicados en la insurrección no acaecida del arsenal de Cartagena, era la bandera roja y negra de los anarquistas. Sin la denuncia a que glosos hemos referido, tal vez esa ciudad, como en 1873, habría vuelto a figurar en la historia con la gloria de una nueva gesta heroica. Pero ahora de lo que se trata es de salvar a los caídos. Y el movimiento confederal y anarquista debe poner manos a la obra.

Tiempos Nuevos

El número 6 de «Tiempos Nuevos» lleva el siguiente sumario:

Folleto, 8 páginas, encuadrable: La sociedad burguesa.

El anarquismo es una solución, por la Redacción; L. Rabbi. Nuevas consideraciones sobre España; G. Berneri. El so-

vietismo y la revolución elemática; J. García. Reformación de la libertad. Nuevos muertos; Erich Mühsam, por Rudolf Rocker; Nestor Machno, por la A. I. T.; Encuesta de Steubenville. Respuestas de J. Lazaga; Eusebio Reclus, Patina y humanidad. Bibliografía.

40 páginas de texto. Precio del número: 30 céntimos.

La preparación de la próxima guerra

11 de mayo - 22 de julio de 1934

(Crónica del B. I. A.)

que es de dos o tres años, será dividida de tres a seis meses.

RUSIA. — Según las noticias recibidas en Helsinki, de Moscú, los batallones femeninos son ahora oficialmente reconocidos, como parte del ejército rojo, y un oficial superior femenino será adjunto al Estado Mayor general del Ejército. La tarea de los soldados femeninos en Rusia se limitaba hasta aquí a prestar servicios a los militares, aun cuando les había sido enseñado el manejo de las armas. Desde el presente, se ha decidido formar compañías femeninas especiales para los servicios de ametralladoras, y soldados femeninas se ejercitan ya en el empleo de esa arma. Por otra parte, una Academia militar especial acaba de ser fundada, donde las mujeres pueden recibir instrucción de oficial, y en ocasión de un desfile reciente en Chabarowsk, los batallones femeninos desfilaron con casco de acero. — Nieuws Roff. Courant, 8 de julio de 1934.

Según un despacho de Moscú, el Comité central de la juventud comunista ha establecido por decreto que los muchachos y las muchachas que deseen formar parte de una organización de la juventud, están obligados a someterse a una preparación militar, gratuita así como el equipo. — Militär. Wochenschrift, 11 de mayo de 1934.

Según un despacho de Moscú, el Comité central de la juventud comunista ha establecido por decreto que los muchachos y las muchachas que deseen formar parte de una organización de la juventud, están obligados a someterse a una preparación militar, gratuita así como el equipo. — Militär. Wochenschrift, 11 de mayo de 1934.

HOLANDA. — El ministro de la Defensa ha decidido comprar este año artillería antiaérea por valor de 2,5 millones de florines, pedido que se hará al extranjero. — Het Volk, 26 mayo.

PERSIA. — Sobre un presupuesto total de 60 millones de reales (558 millones de francos), en 1934/35 destina 10 millones, es decir, una tercera parte, a fines de doscientos aviones.

POLONIA. — Ha decidido poner en construcción otras nuevas unidades de guerra, de ellas dos torpederos y seis submarinos, y de flotillas de aviones. A fin de combatir los gastos muy elevados, se decretarán impuestos sobre la harina, el azúcar, el tabaco, los cigarrillos, las bebidas alcohólicas, el café, el té, el cacao, la lana y el algodón. El impuesto sobre la harina (por consiguiente sobre el pan), dará por si solo siete millones y medio de libras turcas (noventa millones de francos). — Militär. Wochenschrift, 25 de junio de 1934, núm. 42.

RUMANIA. — Según la France militaire, acaba de instituirse en este país una preparación militar obligatoria para los muchachos de 19 a 21 años. Por consiguiente, la duración del servicio militar,

SÍNTESIS

LA LEY

Fe en la ley, respeto a la ley, igualdad ante la ley! Palabras, palabras, palabras.

• • •

Rousseau concibió el Contrato Social considerando a los hombres tales como son y las leyes tales como debieran ser.

No tuvo en cuenta que las circunstancias varían; los tiempos cambian; el progreso marcha la historia no se detiene.

La vida, en fin, se supera por momentos haciendo viejas, inepticas y absurdas cuantas leyes quieren los hombres imponerle como algo impermeadero.

• • •

Todas las leyes escritas hasta la fecha por todos los legisladores que en el mundo han sido pueden resumirse: en una sola.

La ley del embudo.

Desde el antiguo Egipcio a la flamante Constitución española, todo el edificio legislativo se circunscribe a esta única ley.

• • •

Moisés recibió de Jehovah en el Sinai las Tablas de la Ley que dió al pueblo de Israel.

Hasta aquí la leyenda.

El antiguo esclavo hebreo inventó — ¿por qué no? — este sofisma para imponer sus preceptos a los hombres de su raza.

• • •

En tanto que existen quienes aceptan, acatan y obedecen las leyes de artificio, no faltan quienes legalen, impongan y apliquen sus normas. Una cosa engendra la otra.

• • •

Desde la constitución espartana de Licurgo hasta la constitución soviética, pasando por la obra legislativa de Justiniano y los clásicos derechos del hombre; de la Revolución Francesa, se han acumulado verdaderas montañas de normas, preceptos y leyes para regir la vida de los pueblos deteniendo su marcha liberadora.

• • •

Leyes morales, leyes religiosas, leyes políticas, leyes sociales.

• Demasiadas leyes! Y para qué?

Para tener al individuo convertido en una triste cosa, evitándole que pueda elevarse a la categoría de hombre, de conciencia hecha, de pensamiento libre.

• Cuando la humanidad pueda sustituirse a todas las promulgadas — ha dicho el genio — aun vivirá sujeta a la ley primordial y eterna de la Naturaleza.

Luego sobren tantas leyes como se han promulgado en el curso de la historia para una vida esencialmente libre.

• Basta, pues, desgraciadamente.

José MARTÍN MIGORRANCE